

Consulat de Suisse

Paris

I. G. 7/44

Paris, le 13 Décembre 1944.

En circulation —

16. 12. 44

P-C

Monsieur le Ministre,

retour le 19.12.44

Perspectives politiques.— Le Garde des Sceaux a été, ainsi que vous le savez, l'objet récemment d'assez vives critiques au sein de l'Assemblée consultative, de nombreux orateurs s'étant élevés notamment contre les lenteurs de la justice. Il est vraisemblable, en conséquence, que le Garde des Sceaux va s'efforcer d'accélérer la procédure, mais il est à craindre que, vu l'ambiance qui règne actuellement et la composition des Cours de justice, les inculpés ne patissent sérieusement de cette situation.

Les dossiers d'un certain nombre de ressortissants suisses se trouvant actuellement à l'étude, je ne laisse pas d'éprouver quelques craintes quant à la suite qui va être réservée à ces cas, d'autant plus que les Cours de Justice en fonctions, présidées par des Juges de carrière, sont composées de quatre jurés choisis parmi une liste de personnes faisant partie ou étant sympathiques à la Résistance. On peut se demander donc si l'appareil de la justice est entouré de toutes les garanties voulues et si les jurés n'auront pas une tendance à apprécier les cas qui leur sont soumis en se plaçant beaucoup plus sur un plan politique que strictement juridique. J'examine, en conséquence, la possibilité d'une intervention de principe auprès du Garde des Sceaux pour fixer la position des ressortissants suisses qui, la plupart, sont inculpés de commerce avec l'ennemi et tombent de ce fait sous le coup de l'article 79 du Code pénal.

A la Division des Affaires Etrangères,

B e r n e .



Il y a lieu de remarquer que, loin de s'atténuer, la vague d'épuration s'étend systématiquement à toutes les professions; elle atteint même, ainsi que j'ai déjà eu l'occasion de vous l'indiquer, certains Français résistants de la première heure, considérés comme n'étant pas suffisamment "purs". Nos ressortissants, de leur côté, n'ont pas échappé à cette marée et, après une accalmie, l'on peut constater depuis quelques semaines un accroissement très net des cas d'arrestation au sein de la Colonie Suisse.

D'une manière générale, l'on peut dire qu'on assiste en ce moment à une évolution qui n'est pas sans présenter quelque analogie avec celle qui fut marquée en son temps par l'opposition des jacobins aux girondins, la teinte jacobine tendant à prédominer dans le personnel occupant les leviers de commande. Il ne serait pas inexact de prétendre que ce qu'il est convenu d'appeler la "Résistance" tend de plus en plus à devenir synonyme de communisme.

Vu la confusion politique qui règne à l'heure actuelle dans le pays, l'on paraît de plus en plus se demander si les élections prévues pour le mois de Février sont véritablement opportunes, et s'il n'y aurait pas intérêt à les ajourner à une date ultérieure.

Il y a lieu de signaler, par ailleurs, que dans certains cercles l'on n'exclut pas la possibilité d'une participation de M. Thorez au gouvernement. Cette participation paraît même être souhaitée dans certains milieux bourgeois qui, à tort ou à raison, considèrent Thorez comme le chef de l'aile droite du parti communiste, dont il serait, dit-on, l'élément le plus pondéré et susceptible, en conséquence, de faire obstacle aux revendications extrémistes aussi bien qu'aux menées anarchistes ou trotskystes. Il est en tous cas significatif de constater que, peu après l'arrivée de Thorez - et sans doute sous son influence - a été envisagée la création d'un Comité d'Entente chargé de régler les litiges qui peuvent surgir entre socialistes et communistes et d'établir les conditions d'une collaboration confiante entre les deux partis. Il n'est pas impossible, d'autre part, que le Gouvernement soviétique soit

*Palais
à l'initiative
de M. Thorez*

- 3 -

désireux de voir Thorez occuper une place prépondérante dans le régime actuel, ne serait-ce, en premier lieu, que pour lui permettre d'effectuer une épuration dans le sein même du parti communiste et de débarrasser ce dernier des éléments considérés comme anti-staliniens.

Perspectives financières. - Je me permets de vous donner ci-dessous quelques chiffres, tels que j'ai pu les recueillir, concernant les perspectives de la politique financière et fiscale du Gouvernement Provisoire.

On estime qu'actuellement la circulation fiduciaire s'élève environ à 600 milliards de francs. Grâce à l'Emprunt et à l'échange des billets, environ 200 milliards de francs pourraient être résorbés, ce qui porterait la circulation fiduciaire à 400 milliards de francs. On évalue à 50 milliards environ le montant des billets emportés par les Allemands. Il semble, d'autre part, que l'Emprunt de la Libération produira environ 135 milliards de francs. L'échange des billets serait pratiqué à partir de la coupure de cinquante francs. Au dessus d'un certain plafond, qu'il est difficile de fixer, un prélèvement de 10% serait effectué au moment de l'échange. Vu les circonstances, l'on ne pense pas que cette opération soit techniquement possible avant deux ou trois mois. Il est d'ailleurs intéressant de relever que les communistes ne semblent pas très partisans de cette opération. Nul n'ignore, en effet, qu'au cours de ces derniers mois le parti communiste a pu s'adjuger d'assez grosses sommes constituées en billets. Comme, d'autre part, il touche certains crédits de la part d'organisations étrangères, il est compréhensible qu'il soit peu désireux de laisser déceler l'origine des fonds qu'il détient.

On sait qu'actuellement il est procédé, en vertu de l'Ordonnance du 7 Octobre 1944 qui prévoit le dépôt obligatoire des devises étrangères et des valeurs mobilières étrangères conservées sur le territoire français, à un véritable inventaire de ces valeurs. Cette première opération serait suivie, dans un

Barbarossa *siaroc* *initia*

avenir plus ou moins éloigné, de ce qu'il est convenu d'appeler "l'offre obligatoire", les valeurs mobilières étrangères étant susceptibles d'être reprises par l'Etat à un taux fixé par lui.

Dans les milieux financiers on prévoit également l'institution d'un impôt cédulaire sur les valeurs mobilières françaises. Il serait, d'autre part, procédé à une augmentation de l'impôt foncier. Afin de permettre aux propriétaires de se libérer envers le fisc, l'Etat aurait recours à une émission d'obligations hypothécaires qui présenteraient une certaine analogie avec les "Hypothekarbriefe" émises en son temps en Allemagne. Il est intéressant, par ailleurs, de noter que le montant des Bons du Trésor en circulation actuellement s'élèverait, d'après des calculs approximatifs, à 1000 milliards de francs. La circulation bancaire s'élève, de son côté, à 400 milliards de francs. L'on envisagerait également un emprunt forcé et une consolidation générale qui ramènerait les valeurs de l'Etat à un taux inférieur à celui pratiqué actuellement.

Dans certains milieux, on ne laisse pas d'éprouver quelques inquiétudes au sujet de l'emprise économique américaine qui tend à se développer en France, notamment sous la forme de participations financières dans ^{de} nombreuses affaires. Les secteurs qui paraissent plus particulièrement intéresser les Américains sont la métallurgie (pièces détachées, mécanique) produits chimiques et le caoutchouc. Les Anglais ne seraient pas sans se préoccuper de cette activité. On sait que, récemment, le "Daily Mail" ayant fait à ce sujet une allusion assez mordante, le Général Eisenhower a pris l'initiative d'interdire la diffusion de ce journal durant près d'une semaine. Vous n'ignorez pas, par ailleurs, que des délégations britanniques et américaines se sont récemment rendues à Paris en vue de prendre contact avec certains services du Ministère des Finances et de la Banque de France; il semble du reste que ces conversations n'ont eu qu'une portée générale. Des arrangements sont intervenus en ce qui concerne particulièrement les questions de transferts de fonds (secours) de provenance

Barthelme
Géralme
Mars

américaine et britannique à destination de la France. L'arrangement avec les Américains porterait également sur les transferts de fonds d'origine française à destination de l'Amérique. Il ne semble pas que la question du rapport futur entre le franc et la livre ait été abordée; il aurait cependant été décidé qu'en ce qui concerne les commandes passées par la France aux Alliés, le taux du change serait fixé au moment du paiement et non pas au moment de la conclusion du contrat.

Veillez agréer, Monsieur le Ministre, l'assurance de ma haute considération.

Le Gérant du Consulat de Suisse :

N. van A.

Annexes: 5 coupures de presse
